

Hommage à Jacques-Raymond Ducharme

La communauté universitaire déplore le décès, survenu le 26 novembre du Dr Jacques-Raymond Ducharme, professeur émérite du Département de pédiatrie. Après avoir obtenu un M.D. (1954) à l'Université de Montréal, il entame des études en pédiatrie : tout d'abord (1954-1957) au Children's Hospital à Philadelphie puis au Babies' Hospital à New York où il se spécialise en endocrinologie pédiatrique. Détenteur d'une maîtrise en sciences médicales (Philadelphie 1961), il se joint à l'Hôpital Ste-Justine où il met sur pied le Laboratoire de recherches en endocrinologie dont la qualité des travaux est très tôt reconnue par le Conseil de recherche médicale du Canada. On retrouve les publications de ce groupe dans les revues prestigieuses dont le Journal of Clinical Endocrinology and Metabolism et le Pediatric Clinics of North America.

Prenant en compte le dynamisme et l'enthousiasme communicatif du Dr Ducharme, l'Université lui confie « deux fois plutôt qu'une » la direction du Département de pédiatrie.

Se basant sur l'expérience acquise au cours de l'année sabbatique (1972-1973) passée à l'Hôpital Debrousse (Lyon) au Centre de recherche pédiatrique que dirige le Dr Jean Bertrand, il suscite la création (1976) du Centre de recherche de l'Hôpital Ste-Justine dont il assume la direction. La réputation du Dr Ducharme déborde largement les frontières locales. Il prend une part active aux activités scientifiques de nombreux regroupements professionnels tels la Society for Pediatric Research, la Société canadienne de pédiatrie et l'American Academy of Pediatrics. Dans ce contexte, il présente au Congrès international de Milan une communication remarquée sur les stéroïdes hormonaux, domaine qu'il explore avec succès.

Il est dommage que l'état de santé du Dr Ducharme ait porté atteinte, ne fut-ce que partiellement, au rythme qui l'avait caractérisé au cours des décennies antérieures. Il a tout de même continué au cours des années '80 d'apporter une contribution significative à la pédiatrie. Avec le décès du Dr Ducharme, la pédiatrie vient de perdre un de ses artisans majeurs. On le regrettera longtemps.